




НОВОСТИ КОМПАНИИ И АКЦИОНЕРОВ

ПАО «Газпром нефть» успешно испытало 
новую технологию на основе машинного 
обучения и цифрового зрения для иссле-
дования горных пород на месторождениях 
Западной Сибири. Проект доказал воз-
можность в 7 раз ускорить лабораторный 
анализ полноразмерного керна для при-
нятия решения по дальнейшей програм-
ме его исследования. Для этого керны из-
влекают из скважин и «оцифровывают» 
с помощью специальной фотосъемки. На-
копленный массив изображений анализи-
руется автоматической системой, которая 
распознает на фото литологические слои, 
определяет их название, целостность 
и другие характеристики.

Для обучения математической модели цен-
тром разработки и монетизации данных 
«Газпром нефти» был разработан класси-
фикатор литологических слоев — принци-
пы, по которым тот или иной элемент на 
фотографии среза керна нужно соотносить 
с определенными характеристиками геоло-
гической породы. Набор данных из более 
чем 17 тыс. фотографий керна в дневном 
и ультрафиолетовом свете был подготовлен 
в партнерстве с геологическим факульте-
том МГУ им. М. В. Ломоносова. В комплексе 
с другими разработками «Газпром нефти» 
новая система, по предварительным оцен-
кам, позволит ежегодно экономить на ла-
бораторных исследованиях около 85 млн 
рублей.

Алексей Вашкевич, директор по техноло-
гическому развитию ПАО «Газпром нефть»: 
«Для оптимизации нашей работы мы рассма-
триваем весь спектр технологий, в том числе 
применяемых в других отраслях. Адаптируя 
их под наши задачи, мы автоматизируем ру-
тинные процессы, а каждый новый цифровой 
инструмент сбора и анализа данных вносит 
вклад в повышение эффективности нефте-
добычи в целом. Мы внедряем машинное 
обучение в геологоразведочные работы для 
сокращения неопределенностей, и на основе 
точной информации принимаем масштабные 
инфраструктурные решения».

«Газпром нефть»

Участники опроса предложили самые 
разные и оригинальные названия до-
рожек. Теперь по названию можно 
легко определить местоположение той 
или иной дорожки. Однако удобство 
навигации – это не единственный ре-
зультат творческого подхода коллег. 
Теперь, когда у улиц вахтовых посел-
ков появились имена, на их террито-
рии стало еще более уютно.

Компания благодарит всех за участие 
и яркие идеи! Благодаря идеям со-
трудников вахтовые поселки Салым-
ской группы месторождений стали 
еще более благоустроенными, а нави-
гация по ним удобной и запоминаю-
щейся.

Предлагаем всем ознакомиться и за-
помнить новые названия на карте Са-
лымской группы месторождений. 

В октябре «Салым Петролеум» подвела итоги опро-
са «Назови пешеходную дорожку», в котором при-
няли участие сотрудники Салымкой группы место-
рождений. Каждый смог предложить названия для 
«улиц» вахтовых поселков УПН, Базового лагеря 
и ПСН. 

Несмотря на то, что скважина не 
является рекордсменом по глуби-
не, она абсолютный рекордсмен по 
общему времени бурения, которое 
составило 4,34 суток при плановом 
показателе 5,82 суток. Каротаж 
на скважине был выполнен за ре-
кордные 3 часа 45 минут. Согласно 
финальному петрофизическому за-
ключению, нефтенасыщенная тол-
щина составляет 18,4 м. Весь ком-
плекс работ выполнен с опере-
жением графика без травм и про-
исшествий. Успеху в достижении 

таких показателей способствовала 
высокая стандартизация опера-
ций, слаженная работа команд 
и сформировавшаяся за годы со-
вместной работы культура безо-
пасного и производства.

К бурению своей первой эксплуа-
тационной скважины СПД присту-
пила в 2004 году на Западно-Са-
лымском месторождении. С тех 
пор общая протяженность сква-
жин, построенных за этот период, 
превысила 4,85 миллиона метров.

В сентябре 2020 года компания «Салым Петролеум» пробурила 1500-ю 
скважину с начала освоения компанией Салымской группы месторожде-
ний в 2003 году. Юбилейная скважина глубиной 2493 метра S-образного 
профиля пробурена на участке Верхнесалымского месторождения, раз-
рабатываемого в рамках проекта «Южный хаб». Бурение осуществляла 
одна из подрядных организаций СПД по бурению – «Сибирская сервис-
ная компания» (ССК).

«САЛЫМ ПЕТРОЛЕУМ» 
ПРОБУРИЛА 
1500-Ю СКВАЖИНУ

СОТРУДНИКИ САЛЫМСКОЙ 
ГРУППЫ МЕСТОРОЖДЕНИЙ 
ОПРЕДЕЛИИ НАЗВАНИЯ 
ПЕШЕХОДНЫХ ДОРОЖЕК

«Шелл»

Концерн «Шелл» обновил циф-
ровую платформу Solutions Hub. 
Портфель цифровых сервисных 
решений концерна в области сма-
зочных материалов для предпри-
ятий позволит повысить эффек-
тивность оборудования и техники 
в течение всего жизненного цикла, 
предотвратить аварийные простои, 
а также оптимизировать затра-
ты на содержание, обслуживание 
и ремонт оборудования.

На новой цифровой платформе 
Solutions Hub1 будут доступны сер-
висные услуги в различных направ-
лениях – от анализа масла до циф-
ровых решений в области контроля 
параметров работы оборудования.

В дополнение к известному на рос-
сийском рынке сервису по монито-
рингу состояния масла и оборудо-
вания Shell LubeAnalalyst1 «Шелл» 
представляет:

Shell LubeAnalyst Lite2  - компакт-
ный анализатор масел для удален-
ных горнодобывающих и энергети-
ческих предприятий;

Shell LubeAnalyst Datamining3  - 
комплексные программы монито-
ринга критического оборудования, 
востребованные в промышленно-
сти, энергетике и нефтехимии;

Shell Videocheck4  - эндоскопи-
ческая диагностика различных 
поверхностей, например, камеры 
сгорания двигателя или лопаток 
турбин.

Подробнее о Solutions Hub:
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МАЙКЛ КОЛЛИНС, генеральный директор «Салым Петролум»:

«1500-ая скважина – знаменательная веха в истории СПД, для всех со-
трудников компании и ее подрядных организаций, участвующих в раз-
работке Салымской группы месторождений. Это результат слаженной 
командной работы, приоритетного внимания к вопросам безопасности, 
упорного труда и постоянных улучшений на протяжении 17 лет. С нача-
ла реализации Салымского проекта мы постоянно работаем над сокра-
щением сроков бурения скважин, в то время как траектории и условия 
бурения постоянно усложняются. Мы ускоряем темпы обустройства 
скважин, последовательно оптимизируя затраты, и продолжаем совер-
шенствоваться. Несмотря на постоянно меняющиеся внешнеэкономи-
ческие условия, вызовы времени команда «Салым Петролеум» ищет 
и находит возможности для дальнейших улучшений, сохраняя фокус 
на безопасность персонала и окружающей среды»

«Салым Петролеум» – управление 
проектом и супервайзинг
«Сибирская сервисная компания»
– подрядная организация по бурению
«Буринтех» – долотное 
сопровождение
«Когалымнефтегеофизика» – 
геофизические исследования

«ПромСервис» – геологотехнические 
исследования
«Бароид» – сопровождение буровых 
растворов
«Бейкер Хьюз» – наклонно-
направленное бурение 
и телеметрия
«Халибертон» – цементаж

УЧАСТНИКИ БУРЕНИЯ 1500-Й СКВАЖИНЫ:
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РАБОТА ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ

БЛЕЙК СТЕФЕНСОН,
руководитель управления бурения 2017-2020 гг.:

В сентябре «Салым Петролеум» пробурила 1500-ю скважину с начала проекта – это значи-
тельное число для любого производственного предприятия. Сейчас мы работаем все бы-
стрее, повышаем качество и эффективность, работаем над показателями по безопасности, 
продолжая свое развитие. С 2016 года благодаря принципу постоянных улучшений с особым 
акцентом на результативность реализации, повышению уровня стандартизации с помощью 
инструментов достижения лучшего совокупного времени бурения скважины и сокращению 
непроизводительного времени в сотрудничестве с подрядными организациями суммарное 
число пробуренных метров на одну буровую установку увеличилось на 25% в годовом исчис-
лении. Это означает, что в 2019 году мы четырьмя буровыми установками обеспечили такой 
же результат, какой в 2016 потребовал бы 5 буровых. 

Я очень горжусь всей командой управления бурения нефтяных и газовых скважин (ТМ3): ка-
ждая рабочая группа, каждый человек ищет, что можно сделать, чтобы создавать больше 
ценности в комплексном процессе строительства и освоения скважин. Важно понимать, что 
это требует и наличия качественных активов, которыми мы управляем на протяжении всего 
цикла существования скважины. Повышение скорости бурения привело к увеличению сум-
марного числа активных скважин на месторождении – но при этом благодаря сотрудничеству 
с коллегами из WRFM и управления технологий нефтедобычи продолжительность капиталь-
ного ремонта скважин (КРС) не увеличилась. Это стало возможным за счет совокупного повы-
шения надежности УЭЦН и стабильного прогресса в улучшении исправного состояния всех 
типов скважин – это признак организации с высоким уровнем надежности. При хороших по-
казателях в сочетании с неизменным улучшением культуры безопасного производства (КБП) 
«Салым Петролеум» и дальше будет развиваться как одно из лучших добывающих предприя-
тий. Целых 1500 скважин! И чем лучше мы станем, тем больших высот достигнем вместе с на-
шим производственным предприятием – как я давно говорю нашей команде, с таким инстру-
ментом любая задача по плечу! Отличные скважины, отличная работа!
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На пути к 1500-й скважине международная команду 
управления бурения работала под руководством 
представителей разных производственных культур. 
Для каждого из них работа в СПД стала частью его 
профессионального опыта и частью жизни.

Общая проходка

4 851 869 м

Шлам

18 313 701 т
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ПУТЬ К 1500-Й

СКВАЖИНЕ



РОБ ТИНКХОФ,
руководитель управления бурения 2014-2017 гг.:

С командой СПД меня связывают самые добрые воспоминания. Одновременно с этим есть 
и трудный опыт, который останется для меня как руководителя и для всех в компании тяжелым 
уроком. Вскоре после моего прихода в СПД мы пережили трагическое происшествие на  
месторождении  — в  результате несчастного случая погиб один из наших коллег. Это заставило 
меня максимально сфокусироваться на вопросах безопасности. До того как я стал частью 
Салымского проекта, я руководил производственной деятельностью без травм на  протяжении 
почти 9 лет. Еще одно воспоминание о работе в России — это введение санкций, которые 
затронули примерно 25% деятельности управления бурения. Нам пришлось находить 
альтернативную работу для буровой установки, задействованной в рамках проекта 
по трудноизвлекаемым запасам. Наша цель «Цель – Ноль» – выполнять работы безопасно, 
не  причиняя вреда людям и  окружающей среде, — остается со мной и по сей день. 

ПЕТЕР ВАН ВЕЛСЕНЕС,
руководитель управления бурения СПД 
в 2009–2014 гг.: 

Хотя я уже не работаю в СПД, я по-прежнему 
ощущаю неразрывную связь с ее деятельно-
стью. Интенсивность, страсть и сосредоточен-
ность на работе и на достижении результа-
тов — вот тот набор качеств, которые я нигде 
больше не  встречал. Всегда поражало, как 
СПД удавалось периодически раздвигать гра-
ницы возможного, достигая фантастических 
результатов. Я наблюдал это во время работы 
на  нефтепромысле, когда мы проводили про-
стрелы трехмерной сейсморазведки, когда 
исследовали трудноизвлекаемые запасы, ин-
тенсифицировали подземный ремонт сква-
жин с  помощью множества ГРП и  т. д. В 2014 
году СПД начала активно осваивать зарезку 
боковых стволов скважин, расширять парк 
подъемников и рассматривала возможности 
разработки ближайших нефтеносных зон. 
И я видел возможности для дальнейшего 
улучшения в  области автоматизации буровых 
установок и  оптимизации буровых работ. 
Всегда жду от СПД новых рекордов!

ФРЕД ВАН НЬЮЕНХАЙЗЕН,
руководитель управления бурения СПД в 2006–2013 гг.: 

Компания СПД была и  остается частью моей жизни. Хотя я  уже и  не  принимаю активного 
участия в  ее работе, но  всегда стремлюсь оставаться в  курсе дел компании. Не  проходит 
и  недели, чтобы я или кто-то в моем окружении не упомянул о Салымском проекте. Этот интерес 
подогревает во мне радость от проработанных в СПД нескольких лет. Первое позитивное 
впечатление от «Салым Петролеум» я  получил в  учебном центре «Шелл», когда первый 
сотрудник СПД, прибывший на  курс по  бурению, вошел в  класс и  поздоровался со мной на 
моем родном (голландском) языке. Вообще замечу, что ожидаемого мною культурного разрыва 
не  было  — напротив, у  русских и  голландцев оказалось много общих черт и даже нашлось 
несколько общих слов (спасибо, Петр Первый, что привез их в Россию!)

Наше управление бурения в  СПД было семьей, члены которой упорно трудились, снимая стресс 
летом на  еженедельных барбекю, а  зимой  — на  хоккейной площадке. Нашей целью было 
взять «лучшее из  России и  лучшее с  Запада», чтобы повысить свою эффективность. 
Командный дух и  драйв в  сочетании с  рациональным подходом к  выполнению работ принесли 
превосходные результаты, подтверждением чему явились многочисленные награды. Для 
улучшения атмосферы и стимулирования дальнейшего стремления к совершенству в  сфере 
бурения и  КРС руководство инициировало строительство «моста дружбы» на  опорной базе 
нефтепромысла, улучшило качество предлагаемого обучения, заботилось о  повышении 
профессиональных компетенций, обеспечило карьерный рост сотрудников. Стоит вообще 
отметить, что тяга к  знаниям у  всех обучавшихся сотрудников СПД достойна похвалы. 
В  результате мы создали прекрасное место для эффективной работы, за  счет чего начался 
быстрый рост фонда скважин. В  то  время СПД была на  подъеме: увеличивалось количество 
персонала на  УПН, рос объем закачки воды при помощи насосов Flowserve, расширялся жилой 
городок подрядчиков, наконец, была сдана в  эксплуатацию 600-я скважина… Ведь здесь 
я провел лучшее время своей жизни!

ГЕРТ-ЯН БЕННЕКЕРС,
руководитель отдела освоения и капитального ремонта скважин 
СПД в 2005–2010 гг.:

Работая в  СПД, я  получил великолепный опыт, который не  променял  
бы ни на что на свете. Старт бурения  на  нашем Салымском проекте 
был весьма скромным: в  начале 2004  года мы демонтировали старую 
буровую «Туртас» и  завезли собственную буровую по  договору с  ССК. 
Первоначальные условия проживания были крайне примитивными. 
Мы спали в  вагончиках, не  обеспеченных ни  водой, ни  канализацией. 
Отдельный вагончик с  туалетом и душем находился в 75 метрах от 
жилья, что превращало ночные выходы при 40-градусных морозах 
в  неприятное путешествие. Но все эти незначительные неудобства не 
ввергали в уныние. Наоборот, они помогли выковать прочный 
командный дух в людях, которые стояли горой друг за друга 
и  добивались большего, чем предписывал их план работ на  год. 
У меня до сих пор сохранились добрые воспоминания о  работавших 
со мной коллегах. В апреле 2004  года был забурен 20-й  куст Западно-
Салымского месторождения, а  вскоре мы провели первый 
капитальный ремонт скважин, причем работы были выполнены без 
происшествий. К  концу 2004  года СПД уже возила автоцистернами 
добытую с  четырех скважин 20-го куста нефть. Я горжусь тем, что был 
частью команды СПД, заложившей основу для дальнейшего успеха 
в объеме 1000  скважин и  уровня добычи, который значительно 
превышал тот, что мы предусматривали еще в 2003 году.

Оборудование

263 188,7 т

Песок для отсыпки 

18 313 701 т

почти 9 лет. Еще одно воспоминание о работе в России — это введение санкций, которые 
затронули примерно 25% деятельности управления бурения. Нам пришлось находить 
альтернативную работу для буровой установки, задействованной в рамках проекта 
по трудноизвлекаемым запасам. Наша цель «Цель – Ноль» – выполнять работы безопасно, 
не  причиняя вреда людям и  окружающей среде, — остается со мной и по сей день. 

РАБОТА ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ РАБОТА ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ
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14 октября на Салымской группе место-
рождений и в офисах компании прошел 
День безопасности. Это день, когда все 
останавливаются, чтобы напомнить друг 
другу о необходимости соблюдать прави-
ла безопасности. Мероприятие прошло 
онлайн в формате круглого стола. Со-
трудники СПД, подрядных организаций 
и компаний-акционеров обсудили с при-
глашенными представителями опасных 
профессий отношение к вмешательству 
в небезопасные ситуации.

Участники дискуссии Николай Иванов, заместитель 
главного геолога по добыче нефти «Салым Петро-
леум», Денис Авсейко, старший смены специаль-
ного поисково-спасательного отряда 10 Московской 
областной противопожарно-спасательной службы 
и Андрей Марьин, полковник, Заслуженный воен-
ный летчик России, шеф-пилот Министра обороны 
России (в отставке), поделились историями вмеша-
тельства в профессиональной и повседневной жиз-
ни, отметили важность заботы о тех, кто рядом. 

ДЕНИС
АВСЕЙКО

АНДРЕЙ
МАРЬИН

НИКОЛАЙ
ИВАНОВ

Культура безопасного производства - 
это образ жизни, где каждый делает 
добровольный выбор жить и работать 
безопасно: соблюдать правила, вме-
шиваться в опасные ситуации и забо-
титься о коллегах.

2
0

2
0

«Безопасность – ключевая ценность нашей компании, а вмешательство – 
это в первую очередь выражение заботы. Забота – это фундамент, на кото-
ром строится наша культура безопасного производства. Мы выбрали для 
себя «Цель – Ноль»: производство без травм, происшествий и разливов. 
Для меня вмешательство – не простые слова. Когда люди вмешиваются 
в небезопасные действия других, их нужно благодарить за это. Сегодняш-
ние спикеры – это настоящие герои, которые заботятся о своих коллегах, 
останавливая потенциально опасные ситуации»

Майкл Коллинс, 
генеральный 
директор СПД: 

В ФОКУСЕ

ЕЖЕГОДНЫЙ ДЕНЬ БЕЗОПАСНОСТИ

«МНЕ НЕ ВСЕ РАВНО – 
Я ВМЕШИВАЮСЬ»

В ФОКУСЕ
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«Мы вмешиваемся, так как не желаем, чтобы кто-то из коллег стал инвали-
дом или погиб, чтобы их родные потеряли кормильца в результате проис-
шествия. Нам не безразлично благополучие товарищей, коллег, коллектива. 
Вахта – наша вторая семья, а забота – единственно верный способ сделать 
так, чтобы каждый вернулся домой целым и невредимым. За спецодеждой 
и должностью стоит человек, которого ждут дома. Людям свойственно де-
лать ошибки, поэтому мы с вами – последняя линия обороны», – отметил 
Николай Иванов, заместитель главного геолога по добыче нефти «Салым 
Петролеум».

Сотрудники СПД и подрядных ор-
ганизаций активно участвовали 
в дискуссии, задавая вопросы 
спикерам и делясь своим мнени-
ем через приложение для обрат-
ной связи “Mentimeter”. 

По мнению летчика Андрея Марьина, человек должен обладать опытом, 
чтобы понимать надвигающуюся опасность, доносить до руководителя свою 
озабоченность, учитывать как ранее утвержденный план, так и меняющиеся 
обстоятельства: «Правильное решение всегда бывает только одно. Ценность 
жизни людей для меня абсолютный приоритет — это помогало мне делать пра-
вильный выбор в сложной ситуации». 

«Нам надо было быстро адаптиро-
ваться под условия и ограничения, 
связанные с коронавирусом. Удален-
ный формат работы накладывал до-
полнительные сложности: проблемы 
со связью, отсутствие живого контакта 
с аудиторией, необходимость исполь-
зовать новые цифровые инструменты. 
Наша команда состояла из сотрудни-
ков разных департаментов: ОЗОТОБОС, 
СХ, HR, IT, - и благодаря слаженной ра-
боте и профессионализму каждого по-
лучилось все аккуратно организовать. 
Сам процесс подготовки – отличный 
пример работы единой командой», - 
отметил Николай Андреев, замести-
тель директора департамента внешних 
связей.

Отдельно стоит отметить процесс 
организации мероприятия: для ми-
нимизации риска распространения 
COVID-19 вся подготовка прошла 
полностью дистанционно. Подбор 
и брифинг спикеров проходил по 
Skype, журналисты подключались че-
рез YouTube, а трансляция велась из 
профессиональной студии для веби-
наров. 

Именно поэтому, когда было предложено 
резюмировать мероприятие одним словом, 
из более чем двухсот ответов наиболее рас-
пространенным стало слово «забота».

Михаил Ковалев, дирек-
тор департамента ОЗОТО-
БОС «Салым Петролеум» 
поделился историей из сво-
ей жизни, когда незнако-
мец предупредил его семью 
о возможной встрече с мед-
ведями во время пребывания 
на Сахалине. По его мнению, 
вмешиваться – всегда пра-
вильно, это служит проявле-
нием заботы о людях, благо-
получии их семей, является 
ответственным выбором каж-
дого.

Чем вам запомнился День безопасности – 2020? С чем вы 
уходите? Сформулируйте, пожалуйста, одним словом | 
Describe Safety Day 2020 in one word

www.menti.com
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ответственность
безопасность

забота о людях
небезразличие

сопричастность

быть неравнодушным
мне не безразлично

не быть равнодушным
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новым форматомвовлеченность

с уверенностью
вовлечённость

трогательные слова директора
онлайн надежда

inspired

Игорь Пилюгин, инженер ОЗОТОБОС, 
выступивший фасилитатором Дня безо-
пасности, отметил: «На УПН при прослу-
шивании трансляции коллектив очень 
проникся историями спикеров. Видно 
было, что каждый слушает и сопережи-
вает ситуации. Очень важно благодарить 
своих коллег за вмешательство и оста-
новку небезопасных действий – это всег-
да непросто. Приятно, что каждый пони-
мает ответственность за безопасность 
себя и людей рядом». 

Какие качества и навыки помогли Денису
вмешаться? | What skills and qualities hepled Denis
intervene?

Ответственность и Забота Забота, ответственностьВнимательность, знание правил

Лидерство дисциплина решительность и забота

Ответсвенностьответственнось! Ответственность

Профессионализм

www.menti.com

Высокий профессионализм Потому что Денис - Мужик
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«Когда в июле стало понятно, что у нас нет возможности 
провести День безопасности в привычном очном фор-
мате, мы стали искать подходящий способ провести его 
в онлайн-формате, который бы позволил нам эмоцио-
нально вовлечь зрителей, фокусировать их внимание на 
теме и поддерживать живое общение в ходе мероприя-
тия. Мы выбрали формат круглого стола, привлекли ин-
тересных спикеров, обеспечили возможность диалога 
с аудиторией с помощью вопросов и голосований. Это 
было непросто, но, судя по позитивной обратной связи, 
у нас все получилось. И у меня нет сомнений в том, что та-
кой творческой, мотивированной и преданной делу коман-
де – все задачи по плечу!» поделилась своим мнением
Марина Самохвалова, менеджер по обучению и развитию.

День безопасности не ограничился онлайн-сессией: сотрудники 
Салымской группы месторождений провели флешмоб и стоп-
часы – серию бесед о культуре безопасного производства, 
вмешательстве и заботе друг о друге. Сотрудники офисов компании 
приняли участие в командных обсуждениях по Skype.

Мероприятие не осталось без внимания СМИ, в своих материалах 
они также отметили важность вмешательства. С репортажами из-
даний «Новости Югры» и «Аргументы и Факты» можно ознако-
миться по ссылкам: 

«Новости Югры» 

Посмотреть 
трансляцию всего 
Дня безопасности 
можно по ссылке: 

«Аргументы 
и факты» 

2
0

2
0
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«Лучший по профессии – 2020» 
под прицелом видеокамер
В октябре завершился межрегиональный конкурс профессионального мастерства 
«Лучший по профессии», который ежегодно проводится среди сотрудников блока 
разведки и добычи (БРД) ПАО «Газпром нефть». На этот раз впервые в своей истории 
конкурс стал цифровым: из-за ограничений, связанных с пандемией коронавируса, 
в этом году члены жюри оценивали конкурсантов посредством видеосвязи. Специально 
для этого организаторы конкурса использовали современные цифровые решения 
и создали единую коммуникационную среду, объединив компании-участницы для 
проведения конкурса в режиме онлайн.

О КОНКУРСЕ В 2020 ГОДУ

В этом году увеличилось и число компа-
ний-участниц (к конкурсу присоединились 
«Газпромнефть-Развитие», «Газпромнефть-За-
полярье», «Газпромнефть шельф»), и коли-
чество соревновательных дней (вместо пяти 
дней – почти две недели). С 28 сентября по 9 
октября за звание лучших из лучших боро-
лись более 100 сотрудников из 13 дочерних 
обществ ПАО «Газпром нефть». Конкурс имел 
и большой географический размах: выступле-
ния проводились непосредственно на про-
ектах Ямало-Ненецкого, Ханты-Мансийского 
округов, Иркутской, Оренбургской областей, 
а также на нефтепромысле республики Сербия. 
При этом организаторы конкурса находились 
в Санкт-Петербурге и Тюмени, а оценка дистан-
ционной сдачи тестов производилась в Омске.

В первые соревновательные дни конкурсанты 
проходили теоретическое тестирование и вы-
полняли задания с использованием виртуаль-
ных тренажеров, а также производили необхо-
димые расчеты в рамках заданий конкурса. Все 
участники также проходили практическое тести-
рование по оказанию первой помощи постра-
давшему – проведение базовой сердечно-ле-
гочной реанимации с применением наружного 
дефибриллятора.

Практическая часть конкурса состояла из выпол-
нения заданных операций на учебном полигоне 
или специально подготовленном действующем 
объекте. При этом оценивались правильность 
и последовательность выполняемых действий, 
соблюдение техники безопасности, применение 
рациональных приемов труда, скорость выполне-
ния. Жюри удаленно наблюдало за выполнением 
заданий при помощи онлайн-видеотрансляции.

Участники соревновались в десяти номинаци-
ях, в восьми из которых за победу боролись со-
трудники компании «Салым Петролеум». Все они 
стали победителями внутреннего конкурса СПД 
и прошли дополнительную профессиональную 
подготовку под руководством своих наставников. 
Конкурсные испытания наши коллеги проходили 
в привычных для себя условиях – в офисах и на 
производственных площадках Салымской группы 
месторождений, но под прицелом видеокамер.

В ФОКУСЕПРИОРИТЕТЫ
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«Призовое место – это дополнительная мотивация для меня и моих кол-
лег. Опыт, который мы приобретаем в процессе выполнения конкурс-
ных заданий, общение, обмен практиками и достижениями, несомнен-
но, имеют практическую ценность. Формат проведения конкурса в этом 
году был необычным. Это потребовало еще большей сосредоточенности 
и тщательной проработки действий. Уверен, этот вызов мы успешно 
преодолели и сейчас продолжим нашу ежедневную работу – безопасно 
и эффективно».Ришат Загидуллин, 

машинист 
технологических 
насосов 5 разряда: 

ПРИОРИТЕТЫПРИОРИТЕТЫ

В КОНКУРСЕ СПД ПРЕДСТАВЛЯЛИ ДЕВЯТЬ УЧАСТНИКОВ:

Данил 
Маслов 

Ришат 
Загидуллин 

Ильнур 
Набиуллин 

Рустам 
Хисматуллин 

Руслан 
Ахметнабиев 

Эльвира 
Шарипова 

Ильдар 
Загидуллин 

Виталий 
Соколов 

Вадим 
Мылив 

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

в номинации «Лучший 
оператор по добыче нефти 
и газа»

Участники из СПД продемонстрировали свои 
ключевые знания и умения, которые они при-
меняют в повседневной работе. Несмотря на 
результаты конкурса, для каждого из них «Луч-
ший по профессии» стал определенным эта-
пом профессионального роста и стимулом для 
дальнейшего развития. По итогам конкурса 
в активе СПД – одно призовое место и два специ-
альных диплома, которые организаторы вруча-
ют участникам, не занявшим призовые места 
в конкурсе.

В этому году почетное 3-е место в своей номинации завое-
вал Ришат Загидуллин, машинист технологических насосов 
5 разряда СПД. Ришат работает на УПСВ и старается не упу-
скать возможность поучаствовать в конкурсах профессио-
нального мастерства. 

Диплом за умелое определение опасностей и ранжирова-
ние рисков при выполнении технического задания в но-
минации «Оператор обезвоживающей и обессоливающей 
установки» получил Ильдар Загидуллин, оператор обезво-
живающей и обессоливающей установки 5 разряда. На про-
тяжении нескольких лет Ильдар активно участвует в конкур-
сах профессионального мастерства как внутри СПД, так и на 
уровне компании-акционера ПАО «Газпром нефть».

Диплом за лучшее исполнение практического задания в но-
минации «Лучший трубопроводчик линейный» получил 
Вадим Мылив, трубопроводчик линейный 4 разряда. Вадим 
работает в СПД с апреля 2019 года. По его словам, работая 
в компании, он узнает много нового о профессии и постоянно 
стремится развивать свои навыки и качества под руковод-
ством наставников.
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«Конкурс не только показал высокий уро-
вень профессиональных навыков сотруд-
ников СПД, но и обогатил нас лучшими 
практиками в области безопасного вы-
полнения работ. Мы продемонстрирова-
ли высокий уровень подготовки, собран-
ность и работу единой командой. «Лучший 
по профессии» – традиционно прекрас-
ная возможность для профессионального 
развития сотрудников. Поздравляю всех 
участников, победителей, призеров и всех 
тех, кто поддерживал и помогал в органи-
зации мероприятия!»

«Конкурс «Лучший по профессии» продолжает набирать популярность 
в нашей компании. Кроме того, что каждый участник демонстрирует свой 
профессионализм в индивидульных выступлениях, все участники и те, кто 
их поддерживают, чувствуют себя единой командой. Это очень воодушев-
ляет! В этом году команда СПД — это не только участники, но и большая 
команда организаторов. В этот раз вместе работали IT-специалисты, пред-
ставители департамента внешних связей, конечно, представители наше-
го департамента и многих других, которые предоставили оборудование 
для съемок и онлайн-трансляции с площадок конкурса. Так что лучшими 
по профессии оказалась вся большая команда «Салым Петролеум». 
Мы стараемся сделать мероприятие ярким, запоминающимся событием, 
и я рада, что конкурс в этом году стал особенным вопреки сложностям пе-
риода пандемии. Поздравляю коллег с успешным выступлениями и на-
градами. Убеждена, что каждый из нас не только раскрыл свой потенциал, 
но и нашел новые зоны для роста и развития». 

«Это первый подобный опыт в нашей практике, когда без привле-
чения ресурсов извне нужно было организовать прямые трансля-
ции сразу с нескольких площадок, в том числе с отдаленных про-
изводств, где не было никакой связи. При этом изначально у нас 
не было большей части съемочного оборудования – спасибо колле-
гам из других департаментов за предоставленную технику. Мы на-
чали тестировать связь за месяц до начала конкурса. Нашей за-
дачей было не только протестировать оборудование, но и помочь 
нашим конкурсантам привыкнуть к камерам, чтобы на момент кон
курса им было психологически комфортно выступать. Отдельно благо-
дарю сотрудников компании «Газпромнефть – Цифровые решения» за 
помощь в организации съемочного процесса».

Денис Парамошин, 
директор 
производственного 
департамента: 

Ольга Алеко, 
менеджер 
по персоналу: 

Дмитрий Кокорин, 
руководитель группы 
поддержки 
инфраструктуры 
информационных 
технологий: 

ПРИОРИТЕТЫПРИОРИТЕТЫ

ОБ IT-ОБЕСПЕЧЕНИИ 
КОНКУРСА В СПД

СПД БЛАГОДАРИТ СОТРУДНИКОВ, КОТОРЫЕ 
ОРГАНИЗОВЫВАЛИ КОНКУРС «ЛУЧШИЙ 
ПО ПРОФЕССИИ» НА САЛЫМСКОЙ 
ГРУППЕ МЕСТОРОЖДЕНИЙ:

Большую роль в проведении конкурса 
сыграли IT-службы компаний-участ-
ниц. Конкурс был основан на целом 
комплексе технических решений: 
использовании устройств видео- 
и аудиосвязи для рабочего пер-
сонала, дистанционном судействе 
на основе онлайн-трансляций и виде-
оматериалов, удаленной организации 
конкурса, автоматической дистанци-
онной оценке теоретических тестов, 
консолидации данных от всех судей 

Александр Строколист 
/ Артем Черемных, 
начальник отдела 
эксплуатации 
месторождения

Дмитрий Кокорин, 
руководитель 
группы поддержки 
инфраструктуры 
информационных 
технологий

Антон Булатов, инженер 
по обслуживанию 
информационных 
систем и систем связи

Алан Кодзаев, ведущий 
специалист локальной 
IT-поддержки, 
«Газпромнефть – 
Цифровые решения»

Данил Маслов, 
оператор по добыче 
нефти и газа 
5 разряда

Ольга Алеко, менеджер 
по персоналу

Марина Никифорова, 
ведущий специалист по 
персоналу

Кристина Черепанова, 
специалист 
департамента внешних 
связей

с применением специального мо-
бильного приложения, использова-
нии корпоративных сайтов и мобиль-
ных приложений. Для всех IT-служб, 
принимающих участие в конкурсе, 
для цифровой инфраструктуры ком-
паний-участников реализованные 
конкурсные мероприятия стали на-
стоящим испытанием на прочность, 
дополнительной тренировкой профес-
сиональных навыков.

На Салымской группе месторожде-
ний телекоммуникационную под-
держку конкурса осуществляли 
специалисты группы поддержки ин-

фраструктуры информационных тех-
нологий под руководством Дмитрия 
Кокорина совместно с сотрудниками 
компании «Газпромнефть – Цифро-
вые решения». В течение месяца до 
начала конкурса и на протяжении 
всех соревновательных дней они были 
на связи с коллегами из IT-подразделе-
ний «Газпром нефти», подготавливали 
оборудование и обеспечивали его ис-
правность, проводили тестирование он-
лайн-видеотрансляций, передачи дан-
ных, решали возникающие проблемы. 
Участие в конкурсе команды СПД стало 
возможным благодаря их профессиона-
лизму и сотрудничеству.
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СЕГОДНЯ ЗАБУРКА - 
ЗАВТРА ЗАБОЙ: 
РАБОТАТЬ ЭФФЕКТИВНО И ПОСТОЯННО 
ИСКАТЬ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
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ЗАВТРА ЗАБОЙ: 
СЕГОДНЯ ЗАБУРКА - 
ЗАВТРА ЗАБОЙ: 
СЕГОДНЯ ЗАБУРКА - 
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- Григорий, расскажи о себе, откуда 
ты родом, где учился, как пришел в 
профессию?

- У меня получился довольно длин-
ный путь в Западную Сибирь. Я ро-
дился в Алма-Ате. После развала 
Советского Союза мои родители 
остались там, в Казахстане, я рос в 
небольшом городке близ Алма-Аты 
– в Талгаре. Учился в самой обыч-
ной школе, единствен-
ным бонусом, если так 
можно выразиться, по 
ее окончании стало 
неплохое знание ка-
захского языка. Кроме 
учебы, я занимался 
большим теннисом. 
Не могу сказать, что 
у меня были увлече-
ния, которые помогли 
бы мне сформировать професси-
ональные интересы на будущее. 
Справедливо сказать, что я был 
мало информирован об интересных, 
перспективных профессиях. Пожа-
луй, единственным источником ин-
формации о перспективной отрас-
ли – нефтянке – были родственники 
из России. В начале 2000-х годов 
цены на нефть были в районе $30 

за баррель. После приватизации 
нефтедобывающие компании раз-
вивались, меняли внутренний ры-
нок, некоторые компании уже тогда 
вовлекались в обучение школьни-
ков и студентов вузов. В марте 2002 
года начался продолжительный и 
практически непрерывный рост 
цен на нефть. Эксперты объясняли 
это целым рядом факторов: войной 
в Ираке, сокращением нефтедо-

бычи в Мексике, Великобритании 
и Индонезии, ростом потребления 
нефти и истощением легкодобывае-
мых запасов в странах Персидского 
залива. Начало 2000-х было перио-
дом подъема компании ЮКОС. В об-
щем решение принималось в пользу 
профессии, которая обеспечит ста-
бильный заработок, а уж насколь-
ко она будет интересной, было не 

на первом месте. Так что, закончив 
среднюю школу №3 города Талгара 
имени Абая (о том, кто это такой, 
можно узнать, прогулявшись по Чи-
стым прудам в Москве), я поехал 
в Томск поступать в политехниче-
ский университет на разработку не-
фтяных и газовых месторождений. 
В то время я не видел себя на буро-
вой, ориентировался на инженер-
ную работу в офисе, но время все 
расставило по своим местам.

На протяжении студенческих лет мы 
наблюдали этот постоянный рост 
цен на нефть, что вселяло оптимизм: 
ведь мы были именно теми специ-
алистами, которые должны обе-
спечить дальнейший рост добычи, 
а значит были востребованы.

Учился я успешно, хотя боль-
ший интерес вызывали важные, 
но не ключевые для моей пр-
фессии дисциплины — начер-
тательная – начертательная ге-
ометрия, гидравлика. Сейчас 
вспоминаю, что все чертежи для 
курсовой работы чертил вручную 
по старинке, хотя уже был Autocad, 
но для того времени это тоже был 
ценный опыт.

Интервью Григория Дашковского, начальника отдела проектирования и технической 
поддержки буровых работ, о том, что работа в бурении развивает именно такой 
подход. Новые возможность есть всегда, особенно, когда мы учимся всесторонне 
оценивать ситуации и не боимся брать на себя ответственность за сложные решения. 

Ориентировался я 
на инженерную работу, 
не видел я себя 
на буровой



23

№64 СЕНТЯБРЬ - ОКТЯБРЬ 2020№64 СЕНТЯБРЬ - ОКТЯБРЬ 2020
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫНОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ

ПЕРСОНАПЕРСОНА

- Как началась твоя профессиональ-
ная деятельность по окончании уни-
верситета?

- В 2007 году на момент выпуска 
большое количество зарубежных 
сервисных компаний набирали ре-
бят из вуза. Нефтяные компании 
тоже приезжали в университет, зна-
комились со студентами и набира-
ли, набирали, набирали. Тогда мы 
не знали, что в 2008 случится кри-
зис, и половину молодых специали-
стов компаниям придется сокращать. 
На третьем курсе меня пригласи-
ли на практику в концерн «Шелл». 
Презентации «Шелл» я всегда по-
сещал с интересом, но с 1-2 курса, 
разумеется, никого не брали. И вот я 
на 3-м курсе, май месяц, все диплом-
ники активно пишут свои дипломы 
и на встречу с потенциальным ра-
ботодателем не идут. Воспользовав-
шись затишьем, я выбрал подходя-
щее время и уверенно заявил о своей 
кандидатуре рекрутерам «Шелл». 
К этому моменту у меня уже был опыт 
одной вахты: провел лето в районе 
деревни Средний Васюган на Васю-
ганских болотах, получил опыт разве-
дочного бурения. И поэтому довольно 
уверенно поделился впечатлениями 
с представителями концерна. Дэниэл 
Хуфт, представитель «Шелл», рабо-
тавший в то время суперинтендан-
том на Салымской группе 
месторождений, сказал мне 
тогда: «Отлично! Приезжай 
на Салым, будешь работать 
помбуром!». Так вот летом 
2006 года я первый раз по-
пал в «Салым Петролеум» 
и начал работать помбуром. 
Опыт работы в специально-
стях бурового подрядчика 
– это давняя традиция раз-
вития компетенций инженеров по бу-
рению в «Шелл» (Graduate Program), 
которая была и в СПД до 2011-2012 
года. Она отлично помогает форми-
роваться профессионалу начиная 
с самых основ – трубы толкать, сита 
мыть, помогать с ремонтом механи-
ку – помбурить – ну и учит вахтенной 
жизни, характер развивает. Работая 
на вахте, я писал проект, потом защи-
тил его и по результатам такой прак-
тики получил хорошую рекоменда-
цию. Спустя какое-то время поступил 
звонок от менеджера по персоналу 
«Шелл» Анны Дашковской, которая 
сообщила, что меня берут в штат, 

и спросила, когда я готов приступить 
в работе? И тут пришлось напомнить, 
что я на 3-м курсе. Вот такой вот кон-
фуз. В итоге за счет того, что в универ-
ситете появилась программа, кото-
рая позволяла мне получить диплом 
о высшем образовании на четвертом 
году обучения, диплом бакалавра, 
и благодаря тому факту, что результа-
ты практики «Шелл» считались дей-
ствительными в течение года, через 
10 месяцев я поехал на Сахалин, где 
у «Шелл» начиналась вторая фаза 
проекта «Сахалин-2», а на Салым-
ском проекте к тому моменту не было 
вакансий. Причем на эту же позицию 
в Сахалине нас отправилось двое, так 
что пришлось побороться за место, 
что в целом тоже нормально – здоро-
вая конкуренция. За время практики 
в СПД я подтянул разговорный и тех-
нический английский, думаю, что это 
помогло на интервью.

ты на вахтовую. Месяц я учился в 
Томске, потом летел на Сахалин. Так 
доучился в магистратуре Томского 
политеха и сдал все экзамены-раун-
ды по модели компетенций «Шелл» 
в бурении – все в очень интенсивном 
темпе. И еще успел жениться.

В 2008 году я снова оказался на Са-
лыме, на этот раз на стажировке от 
«Сахалин Энерджи». Буровая, на 
которую меня определили, бурила 
тогда полный куст. Четыре вахты я 
отработал на 3-й буровой, получил 
возможность развиться, набраться 
нового опыта. После этого, сдав ра-
унд первый я вернулся на Сахалин, 
погрузился в ту должность, на кото-
рую меня нанимали, на буровую, ко-
торая была уже запущена в работу. 
Помимо должностных обязанностей 
инженера по бурению, мне пришлось 
познакомиться с массой новых для 
меня процессов: планирование опе-
раций, планирование персонала, 
логистика и даже распределение 
койко-мест. Спальных мест на мор-
ских объектах недостаточно, и это 
одна из основных проблем. Главный 
принцип, который я усвоил, работая 
в парадигме «Салым Петролеум», 
что все должно быть эффективно: 
сегодня забурка – завтра забой. На 
платформе это так не работало. Ло-
гистика и планирование – навыки, 
безусловно, важные, но как инже-
нер по бурению я хотел нарабаты-
вать навыки в ключевых областях 

понимать каждый шаг, назначение 
каждого элемента во всем процессе, 
изучал все оборудование, входившее 
в конструкцию. Кроме штатной рабо-
ты оборудования, я изучил все типы 
отказов, аварий, так что проблемы 
решались. Я был в гуще, в центре 
всего: нужно либо самому проводить 
оценку осложнений, предлагать ре-
шения, договариваться с коллегами 
и руководством, и мимо меня ничего 
не проходило.

Позднее мне повезло посмотреть на 
свою же работу и с другой стороны. 
Это случилось спустя 2 года, когда 
я снова вернулся на вахтовую рабо-
ту. В тот момент я, новоиспеченный 
супервайзер по бурению, получил 
свою же собственную программу, ко-
торую разрабатывал для скважины. 
Это был незабываемый опыт! Чита-
ешь свой проект и понимаешь, что 
уровень детализации неприемлем! 
В целом логика нормальная, но тре-
бовалась более глубокая проработка 
деталей. Это стало для меня новой 

точкой роста и по части детализации, 
и по части ОЗОТОБОС. Пришло по-
нимание, что я уже не просто инже-
нер, который просто ходит и смотрит, 
а лидер достаточно большой груп-
пы подрядных организаций, плюс 
еще свой персонал есть, и именно 
я ответственен за промышленную 
безопасность. Большое внимание 
уделялось мероприятиям по пре-
дотвращению ГНВП – это же боль-
шая экологическая ответственность. 
«Сахалинская Энергия» работала 

в зоне с нулевыми сбро-
сами, разливы там недо-
пустимы. Тогда мы начали 
с жизненно важных правил, 
потом пошли программы 
по предотвращению пада-
ющих предметов, все это 
приходилось через себя 
пропускать, доводить до 
сведения бригад. Ну а по-

скольку коек на платформе было 
мало, помощи нам было ждать неот-
куда. Вместе с одним инженером по 
ОЗОТОБОС и подрядчиком мы брали 
все это на себя и доводили до бри-
гад, допускали к работам.

Перейдя в 2013 году на проект 
в Мексиканском заливе я увидетл 
другой уровень производствен-
ной культуры, со своими плюсами 
и минусами. Но в целом, сравнивая 
с предыдущим опытом, я понял, что 
ребята на Сахалине были молодцы.

специальности. Так что при первой 
же возможности я перешел в офис 
на должность операционного инже-
нера. На нее никто не хотел идти: 
это была работа 24 на 7, с ночными 
звонками с буровой и за существен-
но меньшие деньги. Месторожде-
ние было новое, опыта бурения еще 
не было, а скважины технологиче-
ски сложные – тяжелые геологиче-
ские условия и масса оборудования, 
не знакомого мне по Салыму.

Перейти на такую работу, потерять 
в зарплате – такой подход для мно-
гих кажется неприемлемым, люди 
не могут преодолеть себя. Но для 
меня на тот момент было принципи-
ально то, что я перестал тратить вре-
мя на распределение койко-мест, 
составление графика планирова-
ния, который по пять раз на дню 
менялся: не видел ценности в этой 
работе для себя как специалиста по 
бурению. Да, на платформе я, ко-
нечно, мог выйти и воочию увидеть 
ряд сложных технологических опе-
раций, но такой медленный темп 
работы был для меня неприемлем. 
Сделав такой выбор, заплатив за это 
своей зарплатой, я получил адову 
работу, но с четким видением и чет-
кими должностными обязанностями, 
регулярно выполняя которые, я мно-
гому учился. На этой позиции я по-
нимал, как должна была выглядеть 
конструкция скважины, какова по-
следовательность операций. Я стал 

В 2008 случился 
кризис, и компании 
серьезно сократили 
персонал

Сегодня забурка –
завтра забой, но 
на платформе это так 
не работало

- Поделись своими впечатлениями 
от работы на Сахалинском проекте.

- Приехал я на Сахалин инженером 
по бурению. Предполагалось, что 
мое рабочее место на платформе, 
но она еще плыла из Кореи, так что 
какое-то время я работал в офисе. 
А вот когда приехала платформа, 
я заскучал по Салыму: работа в оф-
шоре идет совсем другими темпами, 

многое зависит от погодных условий, 
совмещенные операции и баналь-
ное наличие необходимого числа 
койко-мест для персонала – все это 
снижает скорости бурения. К тому же 
после СПД, где вся работа была чет-
ко выстроена, когда мы за вахту де-
лали несколько скважин, здесь было 
очень много своих особенностей. 
Сложности работы в море несопоста-
вимы с наземными: строительство 
скважин отличается уровнем риска 
и, соответственно, мерами контроля.

Чтобы закончить университет в тот 
же год, я перешел с офисной рабо-
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- В чем отличия ОЗОТОБОС 
на платформе и на суше?

- Риски работы на морских объ-
ектах, точнее, не риски, а послед-
ствия, если что-то пойдет не так, 
намного более существенны, чем 
на наземных. На наземном есть 
куда убежать, а на морском некуда. 
Планы эвакуации, суда, вертолеты, 
не всегда могут быть реализова-
ны по причине плохой погоды, да 
и плохая погода сама может стать 
причиной таких ситуаций. Это 
огромный риск. Когда я работал по 
вахтам, бывало, наши платформы 
не видели вертолета по 10 дней. 
То есть сверх своей 28-дневной 
вахты люди могли задержаться на 
платформе еще на 10 дней из-за 
нелетной погоды, тумана, напри-
мер. После 28 дней у многих сни-
жается общий тонус, это не зави-
сит от специализации, это зависит 
от самого человека, насколько он 
сам может поддерживать в себе 
бодрость духа. Не секрет, что у лю-
дей, возможно, уже планы сфор-
мированы, отпуск, путевки горят, 
билеты пропали, а они ждут верто-
лета. И все это не может не отвле-
кать от выполняемой работы.

- У нас в СПД есть культура безо-
пасного производства, ты встре-
чался с такими программами, 
работая на активах «Шелл»?

- Наверное, как отельной про-
граммы КБП нет, но надо пони-
мать, что весь блок ОЗОТОБОС 
постоянно развивается. Когда я 
пришел на работу, на всех объ-
ектах «Шелл» реализовывался 
подход управления конкретными 
рисками. Благодаря такому под-
ходу были программы вмеша-
тельства, программы по контро-
лю падающих предметов, линия 
огня. И уже естественным путем, 
эволюционно мы приходили 
к тому, что надо обращать вни-
мание на поведенческий фак-
тор, который приводит к не-
безопасным ситуациям. И тут, 
конечно, важна работа над про-
изводственной культурой и куль-
турой отношений внутри команд.

- Есть такое мнение, что именно 
буровики всегда готовы к чел-
ленджам, как ты считаешь?

- Ну, если не готовы, значит, это 
плохие буровики. Бурение – это 
главная статья расходов, кото-

рая всегда должна быть четко 
обоснована. По сути, буровики 
ответственны за эффективную 
реализацию средств, капиталь-
ных затрат компании, чтобы наи-
более эффективно положить эти 
деньги в землю и из них полу-
чить максимум новой нефти. Так 
что эффективность это уже наша 
ДНК. В «Шелл» как раз развитая 
культура управления эффектив-
ностью, разумеется, с сохране-
нием фокуса на безопасности. 
Этот подход состоит в обучении 
на собственных же ошибках, на 
опыте отрасли, введении лучших 
практик, масштабирования, стан-
дартизации и инициативности. 
Воронка возможностей (funnel), 
кэденс-совещания (cadence) –
эффективные и работающие 
в «Шелл» инструменты. Обе 
наши компании-акционеры чел-
ленджат СПД как компанию, но 
и мы внутри наших проектов из-
учаем свои ограничения, работа-
ем с ними, раздвигаем диапазон 
возможностей. Это как в концер-
не «Шелл» система Revitalized 
drill the limit, а в ПАО «Газпром 
нефть» – программа технических 
пределов. Мы в своей работе ис-
пользуем оба инструмента.

В этом отношении СПД отличался от других моих ра-
ботодателей еще в 2008 году: титанический рывок по 
срокам строительства скважин с 30 до 10 дней был 
совершен в самом начале проекта. А дальше, конеч-
но, стало сложней добиваться рекордов, никаких low 
hang fruit не осталось 
и все остальные до-
стижения приходится 
выскребать по ложеч-
ке. Сейчас в условиях 
снижения добычи так-
же можно и нужно со-
хранять и наращивать 
эффективность – это 
наш общий челлендж. 
Возможность работать 
лучше есть всегда. Можно замыленным глазом пы-
таться вновь и вновь увидеть, как сократить 15 минут 
строительства скважины, а можно пригласить коллег 
со стороны, чтобы они посмотрели на наши процес-
сы свежим взглядом, а дальше просто послушать 

и быть готовым, открытым к изменениям. Ну, и, ко-
нечно, слушая своих коллег, быть внимательными 
к их идеям. Только так мы сможем развиваться бла-
годаря мнениям всех членов команды и нашему об-
щему опыту. Важно создавать такой климат, в кото-

ром люди готовы 
делиться идеями. 
В моей коман-
де есть коллега с 
опытом работы в 
других зарубежных 
компаниях. Он вы-
сказывает доволь-
но смелые идеи. 
Обсуждая их, мы 
находим вполне ра-

циональные решения, применяем их, успешно сокра-
щаем сроки строительства скважин и затраты. Сказав 
нет новым, отличным от наших идеям, заверив себя в 
том, что у нас самый эффективный способ, мы бы от-
махнулись от всех идей сразу и ничего не добились.

- Ну, и, наверное, надо продолжать 
учиться? Где, как?

- Кроме обучающих курсов внутри 
СПД, кроме коучинга (которого сей-
час просто очень много, и есть риск 
не найти хороший), всегда можно 
учиться у коллег. Пока что моя мо-
дель дальнейшего развития осно-
вана на обучении на рабочем месте 
и за счет того, что я смотрю за тем, 
кто и как управляет своим биз-
нес-процессом в нашей компании. 
У наших коллег разные модели по-
ведения, методы работы с командой, 
разный опыт, своя производствен-
ная культура. У нас есть финансы, 
контракты, отдел добычи и другие 
– это все разные системы, кото-
рые между собой взаимосвязаны, 
и у каждого коллеги свои подходы. 
Так что изучаем, тестируем на прак-
тике, применяем оптимальные.

Вопрос обучения и развития со сту-
денческих лет был для меня очень 
интересным и важным. Во время 
учебы при нашем вузе существовал 
корпоративный студенческий клуб 
НК ЮКОС. Томск был одним из мест 
присутствия компании. Мне удалось 
принять участие в ряде программ, 
включая разного рода мотивацион-
ные тренинги с бизнес-коучами, ко-
торые, в принципе, очень здорово 
меняют и человека, и мировосприя-
тие настраивают именно на нужный 
корпоративный лад. Тогда приходи-
лось ломать советскую парадигму 

В своей работе мы 
используем инструменты 
повышения эффективности 
обоих компаний-акционеров
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- А как ты включился в продвиже-
ние программ многообразия и вов-
леченности (D&I)?

- Для меня это произошло довольно 
естественно. С одной стороны, опыт 
работы в Мексиканском заливе на-
учил меня тому, что женщины-кол-
леги могут вносить не меньшую, 
а зачастую даже большую ценность 
в реализацию проекта. Но, строго 
говоря, у меня и не было преду-

беждений, просто в США это очень 
важная часть социального балан-
са. С другой стороны, у меня две 
дочери (Лиза и Полина), и я хочу, 
чтобы они выбирали свои будущие 
профессии исходя из того, что им 
интересно, а не исходя из гендер-
ных стереотипов. На STEM-форуме1

в марте 2019 года, одним из орга-
низаторов которого была «Салым 
Петролеум», мы демонстрировали 
участникам прекрасное видео, где 

наглядно показано, что у де-
тей, которые ходят в детский 
сад, эти стереотипы уже 
есть2: пилот – это мужчина, 
пожарный – это мужчина, 
хирург – это мужчина. В на-
ших силах создать общество 
без таких предубеждений. 

Мы с Екатериной, моей же-
ной, оба окончили Томский 

политехнический университет, она 
на 2 года позже, когда я уже рабо-
тал по вахтам. Вместе переехали 
на Сахалин, там родилась старшая 
дочь Лиза. Уже тогда я задумывал-
ся над тем, что женская професси-
ональная самореализация в России 
априори ограничена, пока женщи-
на находится в декретном отпуске 
и в отпуске по уходу за ребенком.

Однако тема равных гендерных воз-
можностей – это лишь часть культу-
ры многообразия и вовлеченности.3

- Как ты отдыхаешь, откуда черпа-
ешь вдохновение?

- Конечно, в семье. Последнее 
время мы путешествовали по Рос-
сии, получили много впечатлений 
в небольших городах. Гуляю, играю 
с дочерьми – это очень наполняет.

Женщины-коллеги 
зачастую вносят 
большую ценность 
в реализацию 
проектов

«хорошо учись – хорошо трудись – 
тогда годам к 50-и у тебя все будет». 
На одном красном дипломе, не раз-
виваясь, не меняясь, ты никуда 
не придешь. Нам задавали вопро-
сы «Чего ты хочешь дальше? Как 
к этому собираешься идти? Отвечая 
на них, мы расширяли твой кру-
гозор, диапазон возможностей, 
осознавали, что есть еще так мно-
го всего, что, помимо профессии, 
необходимо узнать. Нас учили эф-
фективной коммуникации, учили 
публично выступать, критически 
себя оценивать, чтобы понимать, 
чего мы не добирали, чтобы соот-
ветствовать своим амбициозным 
целям. После того, как компания 
«Юкос» прекратила свое существо-
вание, несколько инициативных ре-
бят, в том числе и я, какое-то время 
продолжали эти программы, нам 
казалось важным поделиться этим 
с теми, кто не попал на программы, 
и, соответственно, мы и сами про-
должали развиваться.

1. Сайт STEM-Форума

2. Видео концерна 
«Шелл» Redraw the 
balance о гендерном 
балансе

3. Раздел сайта СПД 
о культуре многообразия 
и вовлеченности



ТРИ УРОКА КОРОНАКРИЗИСА
КАКИЕ ВЫВОДЫ МИРОВОЙ БИЗНЕС МОЖЕТ СДЕЛАТЬ, ПРОЙДЯ ЧЕРЕЗ КРУПНЕЙШИЙ КРИЗИС СОВРЕМЕННОСТИ

Кризис, вызванный пандемией ко-
ронавируса, затронул все страны: 
и развитые, и развивающиеся. Он 
ударил по отраслям экономики, ста-
бильность которых, казалось, поко-
лебать невоможно. По оценке S&P 
Global, подобный спад производ-
ства случился впервые с 2009 года. 
Международный валютный фонд 
подсчитал, что ВВП США к концу 
года упадет на 5,9%, Евросоюза — 
на 7,5%, Китая — на 1,2%, Индии 
— на 1,9%. Глобальные потери от 
пандемии составят около $9 трлн, 
что превышает размер экономики 
Японии и Германии, вместе взятых.

Сжавшейся из-за карантина миро-
вой экономике стало требоваться 
гораздо меньше энергии, что на-
несло мощный удар и по энергети-
ческим концернам, в том числе не-
фтегазовым. Например, ExxonMobil 
закончила второй квартал 2020 
с убытком в $1,3 млрд. Это самый 
крупный в современной истории 
компании чистый убыток, но дале-
ко не худший результат на рынке. 
BP потеряла $6,7 млрд, Chevron — 
$8,3 млрд, Total — $8,4 млрд, Shell 
— $18,4 млрд. Отрасль переживает 
один из худших периодов в исто-
рии. В плюсе остались немногие, но 
и у них глобальное сокращение при-
были. Для Saudi Aramco, заработав-
шей $6,57 млрд, это ухудшение ре-
зультата год к году на 73%.

В России ситуация примерно та-
кая же. 280 млрд рублей убытка 
у «Сургутнефтегаза», 18,7 млрд ру-
блей у ЛУКОЙЛа. Роснефть полу-
чила во втором квартале 2020 года 

прибыль 43 млрд рублей, но это 
на 77,8% меньше, чем год назад. 
Примерно так же закончила полу-
годие «Газпром нефть»: 22 млрд 
рублей прибыли означают падение 
на 79,4% по сравнению со вторым 
кварталом прошлого года.

Впрочем, ни для мировых, ни для 
российских нефтяных лидеров та-
кие результаты не катастрофич-
ны. Ресурсы позволяют сохранять 
стабильность и даже продолжать 
развитие. А если абстрагироваться 
от баррелей и рублей, то в сухом 
остатке будут несколько важных 
уроков, которые преподнес корона-
вирусный кризис.

ОПЫТ АКЦИОНЕРОВ ОПЫТ АКЦИОНЕРОВ
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УРОК №1 ЦИФРОВИЗАЦИЯ — 
НЕ ХАЙП, А ИНСТРУМЕНТ 
ВЫЖИВАНИЯ

Главное, что дает нефтянке вне-
дрение цифровых технологий, это 
эффективность. А чем эффектив-
нее бизнес, тем он более устой-
чив к внешним воздействиям. 
И это, конечно, не новость. Циф-
ровая трансформация нефтегазо-
вой отрасли идет полным ходом. 
А кризис наглядно продемон-
стрировал, что технологичные 
компании получают реальные 
конкурентные преимущества уже 
сейчас, а не в далеком 2030 или 
2040. В BP эффект от цифрови-
зации за два года (2019–2021) 
оценивают в $2,5 млрд. В Equinor 
надеются, что цифровые техно-
логии позволят довести показа-
тель нефтеотдачи на шельфовом 
месторождении Johan Sverdrup 
до фантастических 70% (сред-
неотраслевое значение сегодня 
30–35%).

«Газпром нефть» только за пер-
вый год реализации корпоратив-
ной стратегии цифровой транс-
формации получила 7,2 млрд 
рублей экономического эффекта 
и улучшила операционые по-
казатели, что пришлось очень 
кстати в тяжелом 2020. К 2025 
году цифровая трансформация 
должна оптимизировать сроки 
получения первой нефти с ме-
сторождений компании, на 30% 
сократить период и стоимость ге-
ологоразведки и на 40% ускорить 
реализацию крупных проектов 
добычи нефти и газа. Впрочем, 
чтобы оценить антикризисное 
значение цифровых технологий, 
не обязательно считать эффект 

для огромного бизнеса от соз-
дания цифровых двойников 
и использования искусственного 
интеллекта. Необходимость со-
временных технологий в послед-
ние месяцы смог прочувствовать 
практически каждый работник 
интеллектуальной сферы, став 
затворником в собственном им-
провизированном хоум-офисе во 
время коронавирусной изоляции.

Компании с высоким уровнем 
цифрового развития перешли 
на удаленный формат прак-
тически безболезненно. Мас-
штабные совещания по видео-
конференц-связи на любом уров-
не, доступ к нужной информа-
ции из любой точки планеты, 
сложные технические консуль-
тации с использованием техно-
логий дополненной реальности -  
в «Газпром нефти» это уже дав-
но стало обыденностью. Конеч-
но, так было далеко не везде, 
и многим пришлось в авральном 
порядке развивать IT-инфра-
структуру. Согласно опросу EY, 
в условиях пандемии 36% ком-
паний уже предприняли шаги 
по ускорению автоматизации 
и цифровизации бизнеса, еще 
41% намерены заняться этим 
в ближайшем будущем. С не-
обходимостью корректировки  са-
мих подходов к организации биз-
нес-процессов связан еще один 
важный урок пандемии.

«Нет худа без добра» — этот образец народной мудрости 
в полной мере применим к сегодняшней ситуации. 
Мировая экономика находится в глубоком кризисе, 
вызванном пандемией COVID-19, однако потери — это 
всегда опыт, позволяющий двигаться к новым вершинам

Оригинальная статья 
в журнале 
«Сибирская Нефть»



фирмы RGP Тим Брэкни: «Культу-
ра, ставящая результат превыше 
процесса, эмпатию превыше авто-
ритета и подкрепленная высоким 
уровнем доверия, даст бизнесу эф-
фективные команды вовлеченных 
сотрудников».

Собственно, уроки коронакризиса 
лишь подтвердили то, что, навер-
ное, уже ни для кого не секрет: се-
годня и в ближайшие десятилетия 
главными факторами конкуренто-
способности будут эффективность, 
технологичность и наличие вов-

леченной квалифицированной ко-
манды. Бизнес, который распола-
гает всеми этими составляющими 
и развивает компетенции в этих 
направлениях, способен сохранить 
стабильность при любом кризисном 
шторме.
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ОПЫТ АКЦИОНЕРОВОПЫТ АКЦИОНЕРОВ

УРОК №2 В НОВОМ МИРЕ НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ТРАТИТЬСЯ НА ОГРОМНЫЕ СУПЕРОФИСЫ

УРОК №3 ВСЕМ НУЖНЫ РОБОТЫ, НО ЛЮДИ ВАЖНЕЕ МАШИН

Разговоры о том, что в современном 
мире быть привязанным к офису 
и работать от звонка до звонка – 
совсем не обязательное условие 
эффективности рабочего процесса, 
ведутся не один год. Самые про-
двинутые работодатели, например 
из сферы IT, первыми внедрили 
новые форматы работы, предпола-
гающие свободный график без обя-
зательного ежедневного посещения 
офиса. По данным исследования 
компании IMG, которые 
приводит РБК, 70% про-
фессионалов во всем 
мире уже сейчас рабо-
тают удаленно по край-
ней мере раз в неделю. 
Исследование Global 
Workplace Analytics — 
State of remote work 
2019 — говорит о том, 
что в США 62% сотруд-
ников работают удаленно минимум 
раз в месяц, а 30% из них полностью 
находятся на удаленке. По данным 
отечественного рекрутингового ли-
дера hh.ru, 31% соискателей в Рос-
сии находятся на удаленной работе. 
Пандемия заставила последовать 

примеру продвинутого бизнеса 
предприятия даже из самых консер-
вативных отраслей: для предотвра-
щения распространения инфекции 
сотрудников отправили работать по 
домам.

Вынужденный эксперимент проде-
монстрировал, что адепты отказа 
от «офисного рабства» оказались 
правы. При грамотной организа-
ции рабочего процесса эффектив-

ность сотрудников на удаленке не 
снизилась, а возросла. Сервисы 
для видеоконференций, планиров-
щики, системы удаленного доступа 
и электронного документооборота 
сделали дистанцию между членами 
корпоративных команд, занимаю-

щихся интеллектуальным трудом, 
практически незаметной. В итоге 
многие компании, в первую оче-
редь некрупные, планируют оста-
вить часть сотрудников на удаленке 
и после окончания пандемии. Они 
будут приезжать в офис только на 
важные коллективные мероприя-
тия, такие как стратегические сес-
сии или отчеты. Некоторые из ки-
тайских компаний решили проблему 
по-своему: ввели нефиксированные 

рабочие часы, тем самым 
уменьшив количество 
людей в офисе в одно 
время. Кто-то и вовсе 
отказывается от офи-
сов, экономя на аренд-
ной плате, транспорте.

По-новому смотрят в 
будущее и менеджеры 
крупного бизнеса. Об 

этом говорит опрос PwC, в котором 
участвовали более 600 руководите-
лей крупнейших компаний мира из 
67 стран. Почти 78% респондентов 
считают, что вызванный пандемией 
Covid-19 переход на удаленный ре-
жим работы — это надолго.

В онлайн можно перевести многое, 
но далеко не все. Бурильщик пока 
не может работать на удаленке, 
а водитель управлять бензовозом 
из дома. Но эксперты предполагают, 
что пандемия заметно ускорит робо-
тизацию всех отраслей, в том числе 
нефтегаза. Ведь чем больше живых 
людей задействовано в производ-
ственных процессах, тем выше риск 
распространения заражения. Так что 
коронавирус дал дополнительный 
импульс и так вполне устойчивому 
тренду на автоматизацию произ-
водств, в первую очередь опасных 
или связанных с неэффективностью 
использования человеческого труда. 
Например, беспилотная техника смо-
жет взять на себя большую часть ло-
гистических операций. На северных 
месторождениях «Газпром нефти» 
уже активно используются различ-
ные автономные системы, способ-
ные выполнять самые различные 
операции: от доставки грузов и мо-
ниторинга состояния трубопроводов 
до проведения геологоразведки.

Однако новые технологические ре-
шения внедряют люди, причем это 
должны быть высококвалифициро-
ванные специалисты. Поэтому борь-
ба за таланты практически во всех 
сферах становится все ожесточен-
нее. Коронавирусный кризис пока-
зал, что для обеспечения стимулов 
в психологически сложных для лю-
дей условиях требуются совершен-
но новые подходы. Ведь работая на 
удаленке, намного труднее ощущать 
себя частью единой команды, вы-
страивать коммуникации, сотруд-
ничать. При этом необходимо еще 
и сохранять личную эффективность, 
выполняя свои служебные обязан-
ности дома, то есть в месте, которое 
психологически воспринимается как 
нерабочее.

Умение формировать желание быть 
внутри процессов, ощущать сопри-
частность к бренду и компании — 
одна из главных задач формирования 
эффективного HR-бренда, важность 
решения которой высветил кризис 

2020 года. В этой ситуации преиму-
щества имеют компании с развитой 
корпоративной культурой, где осно-
вой являются в первую очередь не-
материальная мотивация, ценност-
ное предложение.

Эксперты консалтинговой фирмы 
McKinsey, слова которых приводит 
Forbes, считают, что изменение 
корпоративной среды и подхода 
к организации деловых процессов 
является для предприятий шансом 
«освободиться от инерции прошло-
го и избавиться от сомнительных 
привычек и систем», а «при хоро-
шо спланированном возвращении 
в офисы сотрудники переосмыслят 
свои роли в коллективе и смогут 
создать более благоприятную почву 
для развития талантов, укрепления 
сотрудничества, повышения про-
дуктивности и сокращения издер-
жек». В интервью тому же Forbes 
похожую мысль высказал прези-
дент и операционный директор 
международной консалтинговой 

Пандемии были частью человече-
ской жизни и меняли курс истории. 
По шкале эпидемий, с которыми 
человечество сталкивалось в про-
шлом, от Юстиниановой чумы VI века 
до испанки начала XX века, нынеш-
няя эпидемия коронавируса может 
считаться довольно мягкой. Может 
быть, даже 50 лет назад она бы не 
воспринималась так же, как сегод-
ня. Собственно, 50 лет назад по миру 
и ходила эпидемия с очень похожи-
ми характеристиками.

Но сегодня мы живем в совсем дру-
гом мире. Прогресс медицины, сани-
тарии и гигиены, питания и качества 
жизни изменил отношение к смерти, 
резко повысил ценность человече-
ской жизни. Развитие транспорта, 
торговых связей, туризма сделало 
мир гораздо более тесно cвязанной 
системой, в которой у эпидемий го-
раздо больше шансов стать глобаль-
ными пандемиями. «Черная смерть» 
— эпидемия чумы XIV века — рас-

пространялась вдоль Шелкового 
пути на протяжении нескольких лет. 
Для коронавируса понадобилось 
около 12 недель. Сегодняшнее об-
щество — информационное: новости 
из любого уголка планеты становят-
ся известны по всему миру: с фото-
графиями, видео, создавая эффект 
присутствия. В результате мы мо- 
жем сразу оценить, а иногда и пере-
оценить, масштаб и охват того или 
иного явления.

Оглядываясь назад, мы понимаем, 
что нас предупреждали. Уже в XXI 
веке мир сталкивался со вспышка- 
ми SARS и MERS. В списке рисков 
глобальной важности, публикуемых 
Всемирным экономическим фору-
мом, всегда упоминалась эпиде-
мия. Об опасности эпидемии гово-
рил Билл Гейтс в одном из своих 
выступлений в 2015 году, а фильм 
Contagion вышел на экраны в 2011 
SARS и MERS не добрались до Ев-
ропы и США, поэтому в этот раз, 
в декабре-январе, когда стали появ-
ляться первые новости о вирусе, мы 
были уверены, что современная на-
ука и медицина не допустят никакой 
пандемии. Тем более резкой была 
реакция, когда эпидемия все-таки 
стала распространяться за предела-
ми Азии.

В 1968 году, с одной стороны, было 
бы гораздо легче установить каран-
тин: доля международной торговли и 
международного разделения труда в 
мировой экономике была куда мень-
ше нынешней. Но, с другой стороны, 
тогдашнее индустриальное обще-
ство просто не смогло бы работать 
в таком режиме. В 2020 году благо-
даря информационным технологиям 
мир смог уйти на карантин, не оста-
навливая фондовые рынки, школы, 
работу предприятий. Интересно, что 
множество технологий, которые нам 
и нашим детям пришлось быстро ос-
ваивать этой весной, существовали 
уже несколько лет, но пользовались 

ими в основном сотрудники новых 
отраслей. Поначалу нам было труд-
но привыкать к деловому общению, 
урокам и вечеринкам в онлайне, 
приходилось на ходу вырабатывать 
практики и протоколы общения, 
учиться вести себя перед камерой, 
воспринимать собеседников.

А теперь, после того как жизнь за-
ставила нас научиться виртуально-
му общению, многие задумываются: 
зачем вообще нужно ходить в офис, 
на встречи, ездить на конференции. 
Как часто бывает, хорошая фанта-
стика описала и такой сценарий 
развития мира: возможный пример 
общества тотального удаленного об-
щения описан в романе-антиутопии 
Айзека Азимова «Обнаженное солн-
це». Надеюсь, до этого не дойдет.

С большой вероятностью уроки 
и опыт, которые мы вынесем из 2020 
года, могут значительно поменять 
и то, как впредь будет устроена рабо-
та, свободное время и другие аспек-
ты человеческой жизни. Кстати, 
для нас важно представлять, каким 
может быть это общество, не только 
как менеджерам, но и как компании: 
наш бизнес плотно связан с разви-
тием транспорта, а изменение мо-
дели работы общества и мира может 
значительно поменять транспортные 
потоки и спрос на нашу продукцию.

Наконец, необычный опыт заста- 
вил нас по-новому взглянуть на 
свою жизнь, на своих близких. Мо-
жет быть, дал время, чтобы заду-
маться, открыл какие-то творческие 
стороны. Для Пушкина карантин 
в Болдино осенью 1830 года оказал-
ся самым продуктивным периодом 
его жизни.

А Боккаччо написал свой «Дека-
мерон» во время карантинов 1348–
1351 гг. Кто знает, может быть, и для 
многих из нас 2020 год окажется го-
дом творческого подъема.

МОЖЕТ БЫТЬ, ДЛЯ 
МНОГИХ ИЗ НАС 2020 
ГОД ОКАЖЕТСЯ ГОДОМ 
ТВОРЧЕСКОГО ПОДЪЕМА



СОТРУДНИКИ СПД – ЛАУРЕАТЫ КОНКУРСА 
«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО ЮГРЫ»
В начале сентября в рамках празднования Дня работников нефтяной, газовой 
и топливной промышленности в Ханты-Мансийске подвели итоги ежегодного 
окружного конкурса «Черное золото Югры». По итогам конкурса три сотрудника СПД 
получили персональные награды конкурса:

К сожалению, в торжественной це-
ремонии награждения в Ханты-Ман-
сийске победитель и призеры кон-
курса поучаствовать не смогли, 
поэтому почетные награды они полу-
чают из рук своих руководителей.  

Ильнур Набиуллин работает в нефтя-
ной промышленности с 2009 года, 
в СПД — с 2014 года, за ним закре-
плена большая зона ответственно-
сти. За годы работы в компании он 
участвовал в работах по эксплуата-
ции, модернизации, техническому 
обслуживанию оборудования газо-
турбинной электростанции (ГТЭС) 
и компрессорных установок.

«Черное золото Югры» — это не пер-
вый конкурс мастерства на профес-
сиональном пути Ильнура Набиулли-
на. Так, в 2018 году на первом этапе 
конкурса «Лучший по профессии», 
который проходил на Салымской 
группе месторождений, он вошел 
в тройку лидеров среди машини-
стов технологических компрессоров. 
В 2020 году именно он будет пред-
ставлять СПД в этой номинации 
на втором этапе конкурса и будет 
бороться за победу с коллегами 
из других дочерних компаний ПАО 
«Газпром нефть».

ГОРДОСТЬ СПДГОРДОСТЬ СПД

Ильнур 
Набиуллин 

Андрей 
Латынцев

Виктор 
Ослин

Машинист технологических 
насосов 4 разряда   

Оператор обезвоживающих 
и обессоливающих установок 
5-го разряда

Оператор по добыче нефти 
и газа 4-го разряда

I место 
номинации 
«Лучший машинист 
технологических насосов 
в ХМАО в 2019 году»

2 место 
в номинации 
«Лучший оператор по 
подготовке и перекачке 
нефти в ХМАО в 2019 году»

3 место 
в номинации 
«Лучший оператор 
по добыче нефти и газа 
в 2019 году»
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«Всего в номинации соревновались 8 специалистов из нефте- 
и газодобывающих компаний региона. Думаю, что залогом мо-
его успеха стала профессиональная подготовка, полученная 
за годы практики в компании, а также знание принципов без-
опасной эксплуатации оборудования, охраны труда и промыш-
ленной безопасности. Благодарю своих коллег и руководство 
СПД за помощь и поддержку!».

«Я горжусь тем, что Ильнуру удалось стать лучшим в своей но-
минации. Это непросто, ведь ХМАО славится не только разви-
той нефтегазовой промышленности, но и профессиональны-
ми кадрами. Конкуренция среди профессионалов достаточно 
высока. Победа Ильнура вполне закономерна: он постоянно 
предлагает возможности по улучшению и оптимизации техно-
логических процессов ГТЭС, является одним из лидеров куль-
туры безопасного производства (КБП) и надежным наставни-
ком для начинающих специалистов».

Ильнур Набиуллин,
машинист технологических 
насосов 4 разряда

Алексей Шириков,
заместитель главного 
энергетика СПД

Андрей Латынцев работает в не-
фтяной промышленности с 1997 
года, в СПД — с 2015 года. Он при-
нимал активное участие в запуске 
и вводе в эксплуатацию узла воз-
душного охлаждения нефти, сепа-
рационной установки пилотного 
проекта АСП и модернизации уста-
новки подготовки нефти. Он внес 
предложение по улучшению про-
цесса подготовки некондиционной 
нефти и поддержанию свободной 
емкости некондиционного резерву-
ара на оптимальном уровне, ини-
циировал предложение по монтажу 

трубопровода для осуществления 
оперативного сброса подтоварной 
воды с товарного парка установки 
подготовки нефти при внештатных 
ситуациях.

Виктор Ослин работает в нефтя-
ной промышленности с 1987 года, 
в СПД — с 2004 года. Он участво-
вал в запуске первой скважины на 
Салымской группе месторождений, 
а также в запуске в эксплуатацию 
ключевого объекта инфраструкту-
ры – установки подготовки нефти 
(УПН). Кроме того, при его непо-

средственном участии было запу-
щено 8 кустовых площадок на За-
падно-Салымском месторождении 
и 3 кустовые площадки на Ваде-
лыпском месторождении. В насто-
ящее время добыча жидкости по 
обслуживаемому Виктором фонду 
скважин составляет 9 030 м3/сут. 

Поздравляем лауреатов конкур-
са с заслуженными наградами 
и желаем дальнейшего развития 
на профессиональном пути!

Окружной конкурс «Черное золото 
Югры» проводится ежегодно с 2001 
года и приурочен ко Дню работников 
нефтяной и газовой промышленно-
сти (первое воскресенье сентября). 
В 2020 году конкурс «Черное золото 
Югры» проводился уже в 20-й раз. 
Организатором конкурса выступа-
ет Департамент недропользования 
и природных ресурсов Ханты-Ман-
сийского автономного округа – Югры. 

Ежегодно мероприятие приурочено 
к знаменательным датам в истории 
нефтегазового комплекса Западной 
Сибири. В 2020 году оно посвящено 
55-летию открытия Самотлорского 
месторождения и добыче 12-милли-
ардной тонны нефти в Югре. 

Традиционно в конкурсе принима-
ют участие геологоразведочные, 
нефтегазодобывающие, нефтега-
зоперерабатывающие и сервисные 
предприятия, осуществляющие свою 
деятельность на территории Хан-
ты-Мансийского автономного окру-
га-Югры. 

Конкурс проводится в целях раз-
вития нефтегазового комплекса 
в автономном округе, повышения 
производственной активности не-
фтегазодобывающих предприятий; 
стимулирования нефтегазодобыва-
ющих предприятий на эффективное, 

безопасное производство, сохране-
ние окружающей природной среды, 
сотрудничество с коренными мало-
численными народами Севера, про-
живающими в автономном округе; 
повышения профессионального по-
тенциала работников нефтегазового 
комплекса; повышения авторитета 
работников нефтегазодобывающей 
отрасли. 

В 2016 году организаторами были 
введены дополнительные критерии 
оценки деятельности предприятий 
ТЭК и изменены некоторые параме-
тры. 

В настоящее время конкурс про-
водится по 36 номинациям. Среди 
компаний победителей определя-
ют в 8 номинациях. Также конкурс 
включает персональные номина-
ции. Номинации для компаний раз-
работаны для стимулирования не-
фтегазодобывающих предприятий 
Югры на эффективное, безопасное 
производство, сохранение окружа-
ющей природной среды, сотрудни-
чество с коренным малочисленным 
населением. Персональные номи-
нации конкурса разработаны для 
повышения профессионального 
потенциала работников нефтегазо-
вой отрасли, повышение престижа 
профессии, повышения авторитета 
работников. 

Торжественная церемония награж-
дения победителей проходит в Ханты-
Мансийске. 

СПД принимает участие в конкурсе 
с 2005 года, и за прошедшие годы 
получила ряд наград в различных 
номинациях, включая «За эффектив-
ность работы с недрами», «За сотруд-
ничество с коренным населением», 
«За социально-экономическое пар-
тнерство» и «Самое динамично раз-
вивающееся предприятие». Профес-
сионализм сотрудников СПД также 
неоднократно отмечался жюри кон-
курса «Черное золото Югры». 

О КОНКУРСЕ



ЧЕМПИОН ПО 
ВМЕШ�ТЕЛЬСТВУ 
В НЕБЕЗОП�СНОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ
По итогам каждого квартала компания «Салым 
Петролеум» выбирает чемпиона безопасного тру-
да из тех сотрудников СПД и подрядных организа-
ций, которые за последние три месяца внесли 
личный вклад в обеспечение безопасности работ 
и стали героями безопасного труда. За I квартал 
2020 года стал Руслан Сафаров, полевой супер-
вайзер нефтесервисной компании «Шлюмберже». 
В январе он остановил небезопасную работу кол-
леги и получил заслуженную награду.

– Руслан, расскажите о потенциально опасном случае, благодаря 
вмешательству в который вы сначала стали героем безопасного 
труда, а затем – и чемпионом?

– Этот случай связан с моим плановым визитом на буровую 
установку №10 кустовой площадки №36 Западно-Салымского 
месторождения в январе этого года. При заезде на территорию 
кустовой площадки я обратил внимание на сотрудника, который 
намеревался угловой шлифовальной машиной, или «болгаркой», 
разрезать горизонтально лежащую бочку. Сразу нельзя было понять, 
что содержится в бочке. Я мгновенно вспомнил, что не так давно 
на одном из митинге нам рассказывали о происшествии на одном 
из месторождений, когда была разрезана бочка и произошел взрыв. 

Я, конечно, решил вмешаться: подошел к сотруднику, представился 
и начал с ним общаться. Я задал ему несколько открытых вопросов: 
«Что в бочке?», «Что написано на этикетке?» и другие. Мне стало 
понятно, что он совершенно не владеет информацией о содержимом 
бочки, а этикетка и вовсе была стерта. Я провел с ним беседу, 
предположив, что может произойти в результате его действий 
при неблагоприятном сценарии. Он со мной согласился и даже 
поблагодарил за вмешательство, 
а потом откатил бочку на 
площадку для твердых бытовых 
отходов (ТБО). Когда я выезжал 
с кустовой площадки, я еще 
раз убедился, что бочка целая 
и отправилась на утилизацию 
безопасным способом.

В НЕБЕЗОП�СНОЕ 

Руслан Сафаров

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО
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– Вы работаете полевым супервайзером 
в «Шлюмберже». Как давно вы работаете 
на Салымской группе месторождений?

– На Салымском проекте я работаю уже пять лет, 
пришел сюда работать сразу после окончания 
ВУЗа. Первые два года работал в другой 
нефтесервисной компании, а затем перешел 
в «Шлюмберже». Я работаю в подразделении M-I 
SWACO, которое предоставляет сервисные услуги 

и решения по буровым растворам. Веду 
учет и инвентаризацию материалов 
по проекту, контроль заполнения 
и проверку отчетной документации, 
выезжаю на место проведения работ 
для решения сложных/внештатных 
ситуаций и регулярно посещаю 
буровые установки.

Для нас должно быть 
нормой вмешиваться в 
небезопасные процессы

– Были ли за пять лет вашей работы на Салымской 
группе месторождений подобные случаи, когда вы 
вмешивались в потенциально опасные действия?

– Да, и я считаю, что для нас это должно быть нормой 
– вмешиваться в те процессы, которые кажутся 
небезопасными. Однажды моя карта безопасности уже 
была номинирована, и я мог бы стать героем безопасного 
труда, однако эта карта была выбрана лучшей на одном 
из ежемесячных собраний по ОЗОТОБОС. Я помню этот 
случай. Он был летом на нижней площадке Г-5, когда 
я заметил сотрудника, стоявшего на линии огня при 
подготовке для проведения погрузочно-разгрузочных 
работ. Один из сотрудников подрядной организации 
отвлекся и не заметил приближающийся автокран, 
двигающийся задним ходом. Я окрикнул сотрудника, 
жестом просигнализировал водителю автокрана 
остановиться. После проведения короткой беседы работа 
была продолжена безопасно.

Важно вмешиваться корректно, 
иначе может последовать не вполне 
адекватная реакция. Если вы 
увидели небезопасные действия 
и решили вмешаться, для начала 
нужно поприветствовать коллегу 
и представиться, быть тактичным. 
Затем обсудить ситуацию и возможные 
последствия, а также предложить 
более безопасный способ выполнения 
работ или же совсем остановить их. 
И, конечно, нужно поблагодарить 
коллегу за беседу. 

– Ваше отношение к безопасности за это время 
изменилось? 

– Я всегда соблюдал меры безопасности и понимал, что 
я работаю на опасном производственном предприятии, 
но точно могу сказать, что с приходом на Салымский 
проект мое отношение к безопасности окрепло еще 
больше после знакомства с культурой безопасного 
производства – программой, которую компания «Салым 
Петролеум» развивает и среди своих сотрудников, 
и среди коллег из подрядных организаций. 

Качественное изменение в отно-
шении к безопасности лучше 
всего ощущается на свободных 
вахтах. Когда идешь по лестнице 
– невольно тянешься к перилам. 
В машине – все пристегнуты. 
По возможности я всегда стараюсь 
подсказать близким и родным, как 
выполнить действия безопасно 
в той или иной ситуации. 
Например, когда недавно мой 

дядя занимался строительными работами, я на основе 
своего опыта подсказывал ему, как выполнить работу 
безопаснее. Уверен, что навыки вмешательства, которые 
я получаю здесь, пригодятся мне еще не раз. 

– Как вы оцениваете мотивационные программы СПД 
«Герой безопасного труда», «Чемпион безопасного 
труда» и систему карт безопасности? Насколько они 
эффективны они?

– Я на своем примере знаю, что, когда твой вклад 
в создание безопасных условий труда отмечается на 
уровне руководства СПД, это мотивирует на дальнейшее 

внимание к небезопасным ситуациям, 
помогает не быть равнодушным, если кто-то 
может пострадать. 

Хотя я не стремился к признанию: просто 
хотел, чтобы такого больше не случалось – 
чтобы люди пытались самостоятельно 
утилизировать небезопасный материал. 
Ведь иначе это может кончиться 
плачевно. Поэтому каждый потенциально 
опасный случай обязательно должен 
быть зафиксирован при помощи «Карты 
безопасности». Это тот инструмент, который 
поможет нам достичь «Цели – ноль», 
и на Салымском проекте, уверен, это вполне 
осуществимо.

С приходом на 
Салымский проект 
мое отношение к 
безопасности 
окрепло еще больше
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